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近日，香港「飯局風波」繼續發酵，
成為社會關注的焦點和市民茶餘飯後的
談資。事情原委於12月5日，曾志偉在出
席落選港姐鄭嘉敏婚宴時，涉嫌與圈外
人士黃某發生口角衝突，並掌摑之。其
後黃某到中環警署報案，18日深夜曾志
偉被中環警署傳召，並以涉嫌普通襲擊
和恐嚇罪將其拘捕，遂掀起一波小小的
娛樂高潮。

「飯局風波」折射娛樂圈無奈
本次事件已引起社會各界的關注，雖

然，曾志偉已被律師保釋，但事件的另
一主角黃某在圈中朋友的勸說下仍無
「銷案」的打算；從警署的角度而言，似
乎也無「銷案」的可能。因此，事件還
會在各方的關注中繼續演化，對曾志偉
乃至整個香港的娛樂文化生態而言，也
是經歷一次道德與法制的考驗。因為，
看似簡單的「飯局風波」背後，已折射
出香港娛樂圈陰暗與無奈的一面，並帶
來許多的反思。

首先，人們在熱衷於本次八卦花邊新聞
的同時，是否想過曾志偉為何會同黃某發
生口角或衝突？其動機何在？兩岸四地的
很多朋友都知道，曾志偉是香港娛樂圈的
名人，也是香港娛樂圈的大善人，其關心
香港文化娛樂事業的健康發展，熱衷社會
公益，積極扶困救危，對社會救助捐贈頗
多，在祖國同胞每一次經歷大自然災難的
時刻，都有他率領香港眾多藝員積極募捐
演出的身影。因此，其贏得香港社會各界
的尊敬，並領銜香港演藝人協會會長之
職。就是這樣一個響噹噹的人物，難道就
沒有一點內斂和胸懷？
非也，據稱曾志偉那晚先是當「調停

者」角色，但是在他反覆追問下，聽見
對方（黃某）承認說「根本沒有明星吸
毒」短片的存在，這種「博出位」但影
響整個界別聲譽的行為令他非常反感，
火起來後好像是互推了兩下，但沒有打
過他⋯⋯！曾志偉當晚的舉動也許正是
出於「演藝人協會會長」的責任和忍無
可忍的仗義執言。其實，「飯局風波」

只是早前一些個別事件的累積和影響的
總爆發。近年來，香港娛樂生態出現了
一些扭曲和缺德的現象，一些傳媒和別
有用心的人也不顧社會責任和道德良
知，頻頻登載報道一些藝員的負面新
聞，甚至杜撰臆造一些藝員的「吸毒」
事件。掀起圈內的震盪，對香港娛樂文
化帶來很大的負面影響。曾志偉正是出
於自身藝員管理者責任和娛樂圈老大哥
的角色，看不慣某些醜陋做作和維護藝
員的尊嚴，才惹禍上身。

積極協調 大事化小
另外，「飯局風波」當晚，社會知名

人士眾多，爆發口角衝突之餘，曾志偉
是否真的「出手摑人」，也不能只聽一面
之詞，還有待警方進一步調查取證。即
便真有其事，也是可以理解的「一時衝
動」，相信也是眾多藝員和社會大眾可以
理解的「仗義舉動」。因此，各方應給予
曾志偉寬容和諒解，積極協調，大事化
小，做好各方工作，最終息事寧人。

曾志偉「飯局風波」的反思

安倍競選時
表示，釣魚島
問題「沒有談

判餘地」，上任後將派人常駐釣魚島；對
上屆任期未能參拜靖國神社「悔恨至
極」。這些言論目的是為了撈取選票。安
倍勝選後，表示要積極改善日中關係、
「推遲」派公務員到釣魚島、致力振興日
本經濟，顯示出「務實」的一面。野田
的下台對安倍來說是一面鏡子，如果在
釣魚島問題上繼續一意孤行，勢必受到
北京的強力反制，經濟復甦將成為空
談，最後重蹈野田覆轍。日本當務之急
是振興低迷經濟，而外需卻是日本經濟
復甦的關鍵途徑。安倍必須採取「務實」
的策略，才可避免變成「野田2」。
野田的悲劇源於無視歷史事實「國有

化」釣魚島，結果受到北京反制。野田
政府為了找到復甦經濟的藥方，曾經組
織特別小組「研究和尋找」能夠替代中
國的其他市場，但無論特別小組如何努
力工作，都找不到可以替代中國的市
場。安倍勝選後，雖然及時和「布什總
統」通了電話，但必須指出的是，無論
中日民眾間的好感度如何下滑，為了復
甦日本經濟，東京政府的首要工作就是
致力穩定、加強對華關係，別無選擇。
安倍也只有「務實」解決釣魚島等問
題，才能擺脫野田留下的困境，避免再
次因為「肚痛」而早早下台。

民主黨被野田徹底斷送
被譽為日本政壇鐵娘子的日本文部大

臣田中真紀子近日坦言，「野田是一個
不懂政治的人，對民主黨慘敗負有不可
推卸的責任」。野田「國有化」釣魚島
前後，北京苦口婆心地反覆奉勸其改變
初衷，但他就像是一塊頑石「毫不動
搖」，迫使北京出手反制。野田是個運
氣不佳的人，上任後和韓國、俄羅斯爭
島處於下風、經濟走下坡、核電問題弄
巧成拙、民意屢屢插水。內外交困的野
田以為「購買」中國釣魚島，可以轉移
民眾對東京政府的強烈不滿、並獲得華
盛頓讚賞。殊不知「購島」既擺脫不了
經濟危機，也不能獲得華盛頓實質支
持。
包括印度、俄羅斯、澳大利亞和大部

分東南亞國家都知道，美國「重返亞太」
的實質，是利用其慣用的挑撥離間手
法，讓亞太國家「內鬥」，然後獲取漁
翁之利。正因如此，大部分亞太國家和
華盛頓只是「表面友好」。但野田卻將

美國的「重返」當真，和鄰國交惡，陷
入白宮圈套而無法自拔。野田將中日兩
國早期的「擱置爭議」共識拋之腦後，
結果讓日本被華盛頓牢牢握在手心。野
田下台前夕，在東京街頭，只要提到
「民主黨」就立即有民眾起哄，顯示民
主黨前程已被野田徹底斷送。

有識之士致力「啟發」安倍
日本前駐華大使丹羽宇一郎在野田將

釣魚島「國有化」的第一時間就公開質
疑「在這個時期做這樣的事，意味 事
態惡化」。但野田就像是機械化部隊，
完全不懂得「轉彎」。丹羽近日再次告
誡安倍，必須「建立可對話環境同中國
談判」，正視「中國主張對釣魚島擁有
主權」，改變「對釣魚島實施所謂有效
控制」。「不能對釣魚島問題使用刺激
言詞，避免問題升級」。丹羽還「啟發」
安倍說，「釣魚島是一個很複雜的問
題，不能用『黑白』標準作出判斷，中
日兩國如果發生戰爭，對誰都沒有好
處」。
丹羽強調的「停止非黑即白的爭

論」、「承認釣魚島存在『主權爭
議』」、「兩國政府就如何解決釣魚島問
題展開談判」的主張，對安倍可謂是忠
言逆耳。「不要讓釣魚島問題毀了中日
關係，中日關係不僅是一個釣魚島，更
不要讓老一代中日友好人士積累的成果
付之東流」的呼聲亦在告誡安倍，必須
務實處理相關事務。新任駐華大使木寺
昌人也暗示，「中日兩國是相互搬不了
家的鄰居，和北京『友好』是東京唯一
的選擇」。日本輿論普遍認為，安倍對
華外交會採取「務實」策略，不至於像
野田那樣讓釣魚島危機升級。

香港經過長期高速發展，市民生活得到了極大改
善。與此同時，發展過程中所必然出現的社會深層次
矛盾、經年累月所沉澱的民怨也逐漸浮現。這些都可
以從近年社會上種種非理性表述、爭議及抗爭中見其
一斑。

倒梁就是倒香港米
可喜的是，梁振英上任後，憑其服務香港的滿腔熱

情，想民生、謀發展、幹實事的理念與決心，以實際
行動落實競選政綱，為香港帶來諸多積極正面的變
化：大至叫停「雙非」、加大力度增加土地及房屋供
應、推出港人港地、加快西九建設及新界東北發展規
劃；小至解決中區交通擁擠、於全港天橋增加無障礙
設施等等⋯⋯凡此種種，均以解決港人實際困難、推

動經濟發展為出發點。港人對此有目共睹，並對這些
積極正面的變化，感到由衷的高興，亦逐步認可梁特
首及其管治團隊的目標和能力。
日前，梁振英在電台節目中承認，僭建問題對政府

造成一定的困擾。筆者認為，香港地少人多，僭建由
來已久。不計新界個案，過去10年，屋宇署已處理的
僭建物數以十萬計，但至今仍有約40萬僭建個案待處
理。近幾個月來，只要打開報紙，幾乎都是針對梁振
英或數名高官名人僭建的負面報道。當然，這是《基
本法》賦予港人言論自由、新聞自由的核心價值，無
可厚非，但任何事情，都應有完結的一天。
在早前的立法會答問大會上，梁振英對坊間的疑慮

及不實報道作出澄清，並誠懇地向全港市民道歉，保
證全面清拆自己名下物業的僭建物。對此，社會上也

有一致的觀點，香港並非只有僭建問題，樓價高企、
貧富懸殊等社會矛盾更加突出，更加尖銳。梁振英的
僭建問題，理應顧全大局予以寬容。但某些人借題發
揮，咬住特首僭建問題不放，製造倒梁輿論，其政治
目的昭然若揭─就是推倒特區政府。試想想，如果
上台僅半年的特首成為政治鬥爭的犧牲品，黯然引
退，諸多經濟民生問題因此而停頓，誰人損失最大？
誰人獲益最多？毫無疑問，損失的是香港市民，獲益
的只是少數極端的政治勢力。正所謂，親者痛仇者
快。那絕對是香港的黑暗和悲哀，相信有良知的香港
人是不會同意的。

齊心支持梁政府依法施政
香港處於國家發展新階段的重要時期，穩定和發展

是永遠的主題。要穩中求變、穩中求進，就需要強勢
的梁振英政府來實現。梁振英及其管治團隊不缺少目
標，不缺少能力，不缺少決心，唯一欠缺的，就是社
會上的「和聲」。在特區政府施政艱難的時候，媒體
幾乎一面倒地批評政府、質疑政府，社會各階層所發
出的支援政府的聲音卻是遠遠不足。即便是建制派內
部，由於各自不同的政治利益訴求，對特區政府的經
濟民生政策，也未必一定與政府同坐一條船。這明顯
不符合社會的利益。
日前，習近平南下廣東考察並發表重要講話，強調

堅持改革開放這一正確路線，敢於啃硬骨頭，敢於涉

險灘。換言之，我們要勇於衝破思想觀念的障礙，實
踐發展永無止境，解放思想永無止境，改革開放永無
止境，停頓和倒退是沒有出路的。
所以，面對新時期、新變化，我們要團結凝聚，壯

大建設香港的健康力量，旗幟鮮明，發出強大而洪亮
的聲音，維護國家主權及發展利益，保持香港繁榮穩
定；堅定不移支持梁振英及特區政府依法施政，成功
實踐「一國兩制」。如此，香港才能在國家富強、人
民安康的環境下，取得穩定中變化，變化中發展。毫
無疑問，這是香港人的共同心聲和願望。

日前，特首梁振英履新後首次往北京述職，獲中央領導高規格接待，意義非凡。特別是中

共中央總書記習近平在會見中充分肯定梁振英及特區管治團隊上任半年來的工作及努力，並

讚揚特區新任班子雖然工作辛苦繁重，但仍然施政思路清晰、積極進取，對特首及管治團隊

充滿信心，同時重申中央對港政策方針不變，並對梁特首、香港市民予以大力支持及勉勵。

中央領導對香港的高度重視，對香港人民和梁振英的厚愛關懷，無疑為本港的愛國愛港陣營

打氣鼓勁，同時也向外傳遞清晰的訊息：中央政府支持特區政府依法施政的立場依舊，支持

合法產生、具有堅實民意基礎的特首梁振英的立場更加不曾動搖，以行動粉碎香港近期的倒

梁逆流。

中央堅定挺梁 粉碎倒梁逆流

峰迴路轉，上周有傳媒揭發葵涌一間無牌經營的食油批
發行，其所生產的食油懷疑因為摻雜了其他雜質油，而被
驗出含致癌物質。但過了幾天，食環署介入調查後有新發
現，供應食油給葵涌油行作「溝油」之用的大型糧油入口
商，同樣是致癌毒油的源頭；再深入調查下才發現，致癌
毒油原來是某牌子的食油，曾入口香港80桶，現只能回收
到35桶，估計其餘45桶可能已流出市面，並進入市民肚子
裡了。鑑於今次事件情況複雜，且牽涉公眾健康風險和食
品監控機制，故筆者認為今次毒油事件，政府必須嚴肅處
理，而食肆及市民也不可掉以輕心。

食安機制存在漏洞
俗語有云「開門七件事︰柴、米、油、鹽、醬、醋、

茶」，其中「油」排第三，可見食油在市民日常生活中佔
有重要地位；加上香港社會不少「無飯」家庭，經常外出
用膳，故食肆用油驗出致癌物嚴重超標，對公眾健康而言
實構成巨大風險。港人以往經常聽到內地出現「地溝油」
食肆而膽戰心驚，暗自慶幸香港有完善的食品監控制度；
但今次事件卻使我們驚覺，原來本港的食安機制也存在漏
洞，令「地溝油」已悄悄襲港。
根據食物安全中心化驗的結果顯示，在抽查的39個樣本

中，屯門糧油供應商和葵涌油行的4個樣本均顯示超標，
當中的苯並（a）芘含量分別為每公斤16及17微克，大幅
超出內地每公斤10微克及歐盟標準每公斤2微克的允許標
準。
筆者認為，今次事件反映出政府現行的食物監察機制出

現嚴重漏洞。食安中心表示一直有監察本港食油的質素，
但為何一間進口商可輕易進口80桶致癌毒油入港、有無牌
批發商長時間向多間連鎖酒樓食肆供應不潔甚至致癌食
油，當局仍然懵然不知，要待傳媒揭發才驚醒。此外，當
局在發現有食油樣本致癌物苯並（a）芘超標達7.5倍，但

仍對外宣稱「對公眾健康構成的風險應該不大」，未免是
過於輕率，且有意隱瞞事態嚴重性。筆者記得今年10月
底，韓國農心出產的6款即食麵被驗出每公斤有2微克至
4.7微克苯並（a）芘，亞洲各地十分緊張，台灣、日本、
新加坡和內地先後宣布回收產品；但今次香港發現的食油
致癌物超標水平比韓國即食麵高出一大截，當局卻仍宣稱
「對公眾健康構成的風險應該不大」，難免令市民感覺到政
府對事件掉以輕心。本港不少食肆也成為事件受害者，因
致癌食油的陰影而導致生意大跌，其實他們與顧客一樣，
可能對政府監控機制及供應商只講個「信」字，「矇查查」
之下使用了有毒食油。

雙管齊下 做好善後監管
汲取今次事件的教訓，我認為政府應該立即亡羊補牢，

全盤檢視食油監察機制，從源頭監控做起，杜絕有毒食油
流入本港。當務之急，是要求銷售毒油的進口商及供應商
清楚交代貨品來源，提供銷售記錄，以追查有哪些食肆正
使用毒油煮食，盡快回收，並確保毒油不會再次回流本
港。另一方面，必須檢視現行的《食物安全條例》，加入
特別條文專門監管食油，要求入口及供應商領取特別牌
照，在入口食油時清楚申報原產地及檢驗結果，保存出貨
交易記錄以便追查。從事溝油、裝罐的食油批發工場也必
須領取食物製造工場牌照，食環署則加強突擊巡查。此
外，應 手立法界定何謂「二手食油」和「地溝油」，禁
止在港銷售，嚴懲違法供應商及罔顧食客健康的食肆等。
對於食物中的苯並（a）芘含量，當局也應設定法定限
值，以供市民參考，及苯並（a）芘含量列為抽驗食油的
恆常項目之一。
健康無價，當局不能再嘆慢板，必須盡快從源頭根絕有

毒食油流入市面，以保障市民健康，同時莫讓本港飲食業
蒙上陰影。

毒油襲港政府不能掉以輕心

張學修

鍾樹根 民建聯立法會議員

蒯轍元　馬建波
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署名評論文章，現譯載如下：

反對派正在拚命催谷元旦「倒梁」
遊行，可他們底氣不足，估不透有多
少人會跟他們走。而抵制的聲音已經
響起，日前成立的香港經濟民生聯
盟，大聲告誡「倒梁」即「倒米」，
呼籲港人不要做反對派的政治附庸。
倒梁即倒米，說出了一個淺顯的道

理。一個社會需要健康平穩的環境發
展經濟、惠及民生，需要有所作為的
政府維護公平、引領前行。當社會長
期陷入泛政治化的動盪內耗，當政府
動輒背負過分的指責和壓力，結果就
是戾氣充斥，官員人人自危，全社會
的注意力無法專注於經濟民生。這不
是倒米又是什麼？倒的是港人的米，
損害的是香港的長遠利益。
梁振英上任以來，面對來自多方面

的衝擊和挑戰，但他與他的管治團隊
同心同德，目標明確，限「雙非」，
穩樓價，叫停深圳擴大自由行，力推

增加長者生果金，堅持落區聽民意，
加緊謀劃擴建公屋，可謂一步一個腳
印，廣大市民有目共睹。
不可否認，梁振英在僭建問題上確

有疏忽，可他已公開交代，並到立法
會回應質詢，在不同場合向市民多番
道歉。俗話說人無完人。假如香港連
這點寬容都沒有，那麼誰還有勇氣投
身政府，為市民服務呢？
當年內地「文革」結束後，儘管政

治上實現了撥亂反正，許多人還是因
為一些局部問題不肯罷休。為了確保
以經濟建設為中心，鄧小平號召「團
結一致向前看」，從而最大限度凝聚
起社會共識，才有了此後幾十年的經
濟騰飛。
鬧政府是反對派的本錢，他們為此

可以置市民福祉於不顧。但大多數市
民明白誰是真正為香港做事，不會隨
反對派起舞。倒梁即倒米，人同此
心，心同此理，反對派不要低估了港
人的政治智慧。
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汲取毒油襲港事件的教訓，我認為政府應該立即亡羊補牢，全盤檢視食油監察機制，從源頭監控

做起，杜絕有毒食油流入本港。當務之急，是要求銷售毒油的進口商及供應商清楚交代貨品來源，

提供銷售記錄，以追查有哪些食肆正使用毒油煮食，盡快回收。另一方面，必須檢視現行的《食物

安全條例》，加入特別條文專門監管食油，要求入口及供應商領取特別牌照，在入口食油時清楚申報

原產地及檢驗結果，保存出貨交易記錄以便追查。

■安倍上任後需採取務實策略，否則只

會重蹈野田覆轍。

■齊心支持

梁政府依法

施政，符合

社會利益。


